



## LES PLUS LUS

ABO «La Corse ne sera jamais Lampedusa» : SOS Méditerranée accueilli sous tension à Bastia

«La honte !» : Rima Hassan appelle au boycott du film de François Ruffin à cause de la...

ABONNÉ SOCIÉTÉ

# Construire la famille de son choix : un droit fondamental à reconstruire

**NATALITÉ.** L'Institut des Français de l'étranger publie le 25 septembre prochain une étude sur la redynamisation des politiques démographiques à l'étranger.

Pierre-Jean Doriel, directeur de l'Institut des Français de l'étranger  
23/09/2024 à 13:00, Mis à jour le 23/09/2024 à 13:07



Pierre-Jean Doriel

Découvrez l'application du JDD

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche

Je découvre



Facebook



Email



Whatsapp



Twitter

Avec une chute des naissances de 2 % au premier semestre, l'année 2024 a de grandes chances d'être la pire depuis la Seconde Guerre mondiale pour la natalité française. Simple « sens de l'Histoire » ? Angoisse des jeunes parents potentiels face à un environnement qui se dégrade ? Désir de conserver sa liberté personnelle ?

À LIRE AUSSI

### Liban : SOS Chrétiens d'Orient lance un appel urgent pour la paix au Proche-Orient

Une intéressante étude de l'Union nationale des associations familiales publiée début 2024 montre que, pour l'ensemble des hommes et des femmes de plus de 17 ans, le nombre d'enfants idéal serait de 2,27, avec une pointe à 2,46 pour les personnes vivant en couple. Nous sommes loin des 1,64 enfant par femme observé en 2023 (soit une baisse de près de 20 % depuis 2011). La remarquable stabilité du nombre de mariages et de PACS pour la même période, prouve, en outre, que « l'engagement familial » reste une valeur sûre.

Quelles sont les raisons d'un tel différentiel ? Le problème de la garde des « très jeunes enfants » demeure prégnant, mais surviennent des sujets beaucoup moins commentés : agrandir son logement, mais aussi acheter une voiture plus grande ou anticiper les coûts de plus en plus élevés des études...



ABO Mon compte  
quentin.simon89@gmail.com



Mon abonnement

Lire le journal numérique

Aide et contact

Se déconnecter

Découvrez l'application du JDD

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche

# Regarder par-delà les frontières pour trouver de bonnes idées à importer

Et pourtant, des solutions existent dans un pays où la famille reste une valeur cardinale. Il ne s'agit plus de construire une politique nataliste typique du XXe siècle mais de simplement aider les familles qui font le choix « d'investir » dans leurs enfants : car, que ce soit pour une famille ou pour un pays, il est nécessaire de concevoir les enfants avant tout un investissement plutôt que comme une charge.

Comme souvent, il suffit de regarder par-delà les frontières pour trouver de bonnes idées à importer dans l'Hexagone : c'est exactement la mission que s'est donnée l'Institut des Français de l'étranger en publiant le 25 septembre prochain une étude sur la redynamisation des politiques démographiques à l'étranger.

Le cas suédois est intéressant à plus d'un titre : les dépenses sont relativement comparables à la France (3,4 % du PIB), mais elles privilégient les prestations en nature (62 % du total) au détriment des transferts monétaires. Le congé parental, fixé à 480 jours pour un couple, peut être réparti sur une période de douze ans et est indemnisable à hauteur de 80 % du salaire antérieur dans la limite d'environ 4 000 euros par mois. S'occuper de ses enfants devient donc un choix raisonnable pour l'un ou les deux membres du foyer.

ABO Mon compte  
quentin.simon89@gmail.com



Mon abonnement

Lire le journal numérique

Aide et contact

Se déconnecter

Découvrez l'application du JDD

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche

15 et 20 % de naissances supplémentaires (en partant d'un taux particulièrement faible de 1,25 en 2011).

Même l'Allemagne, pourtant réticente à mener une politique « pro-famille » a changé son approche. Revenons aux fondamentaux ! Sortir du saupoudrage social type « prime de naissance » (dont on connaît l'effet quasiment nul) pour revenir aux quatre piliers indispensables à une politique familiale équilibrée : l'argent, le temps, l'espace et l'atmosphère.

Financer les étapes de la vie de famille, permettre aux parents de s'occuper de leurs enfants dans de bonnes conditions, se loger correctement et se sentir valorisés : autant d'enjeux que d'autres pays ont pris à bras le corps. Sachons en France retrouver notre « esprit de famille » !

---

## Sur le même sujet

---

ABO Mon compte  
quentin.simon89@gmail.com



Mon abonnement

Lire le journal numérique

Aide et contact

Se déconnecter

Découvrez l'application du JDD

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche

DIPLOMATIE. Benjamin Netanyahu souhaite pouvoir entraîner les États-Unis dans une opération militaire visant à supprimer la menace nucléaire iranienne, analyse le directeur de l'Observatoire des pays arabes Antoine Basbous.

ABONNÉ SOCIÉTÉ

## Statues des «femmes en or» à l'Assemblée : Les saintes reliques de la doxa



BILLET. Les statues des « dix femmes en or » révélées lors de la cérémonie d'ouverture des JO de Paris sont exposées à partir d'aujourd'hui dans la cour d'honneur de l'Assemblée nationale. Un recyclage bienvenu pour continuer à fabriquer l'opinion et contraindre le bon peuple de les révéler.

ABONNÉ SOCIÉTÉ

## Journées du Patrimoine : la grande conversation avec les pierres



CHRONIQUE. Les Journées du Patrimoine ne sont pas qu'une visite de nos monuments, mais un rappel vivant de notre histoire. Chaque lieu raconte le passé et engage notre responsabilité envers cet héritage commun, analyse notre chroniqueur Paul Melun.

ECONOMIE

## La justice fiscale : vers une nouvelle ère d'imposition morale ?



TRIBUNE. Benoît Perrin, directeur de Contribuables associés, met en garde contre l'emploi du concept de justice fiscale. Selon lui, en introduisant une dimension morale dans la fiscalité, cette notion risque de détourner l'impôt de ses principes fondamentaux d'équité et de proportionnalité.

INTERNATIONAL

## Liban : SOS Chrétiens d'Orient lance un appel urgent pour la paix au Proche-Orient



TRIBUNE. À l'occasion de la Journée internationale de la Paix, l'association SOS Chrétiens d'Orient tire la sonnette d'alarme sur la crise humanitaire qui ravage le Sud-Liban et exhorte la communauté internationale à agir pour une désescalade immédiate du conflit.



ABO Mon compte  
quentin.simon89@gmail.com



Mon abonnement

Lire le journal numérique

Aide et contact

Se déconnecter

Découvrez l'application du JDD

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche

© Copyright Le Journal du Dimanche. Tous droits réservés.

ABO Mon compte  
quentin.simon89@gmail.com



Mon abonnement

Lire le journal numérique

Aide et contact

Se déconnecter

**Découvrez l'application du JDD**

Retrouvez tous nos contenus à emporter dans votre poche